> <u>Lire en ligne</u> > <u>English version</u>

ESS-EULOPE.EUObservatoire Européen de l'Entrepreneuriat Social et de l'ESS

sociale

L'économie



transition

société

l'avant-garde

Les multiples failles de notre modèle économique actuel face aux défis sociaux, économiques et environnementaux ont poussé différents mouvement alternatifs à questionner ses principes fondamentaux. Plusieurs mouvements au sein de notre société s'impliquent de plus en plus dans la recherche d'alternatives et de solutions locales ou régionales aux principaux modèles de développement économique et social, avec l'objectif d'évoluer vers une société gouvernée de manière démocratique et participative, et prenant en compte les défis sociaux et environnementaux. De tous ces mouvements, Pour la Solidarité s'est depuis longtemps intéressé à l'économie sociale et solidaire, et plus récemment au mouvement des sociétés en transition. Avec des principes fondateurs tels que la relocalisation, la résilience ou le respect de l'environnement, le mouvement de la transition a pour principal objectif de sensibiliser les communautés locales à leur dépendance au pétrole, et à trouver ensemble les meilleures solutions, spécifiques à chaque communauté, pour en devenir moins dépendantes. Malgré le développement rapide de ce mouvement - en peu de temps, il s'est transformé en phénomène global avec les Villes en Transition, actives dans des pays allant des Etats-Unis à la Nouvelle-Zélande, en passant par le Chili ou l'Italie – la recherche de solutions réelles pour affranchir les communautés de leur dépendance aux énergies fossiles semble constituer la pierre d'achoppement du mouvement.

Face à ce constat, Pour la Solidarité a investigué le potentiel de l'économie sociale et solidaire pour encourager les valeurs portées par le mouvement de la transition. Au vu des principes de l'économie sociale et solidaire et de son approche participative, nous pouvons considérer qu'elle a réussi à anticiper et à initier des changements économiques et sociaux qui sont proches des objectifs poursuivis par le mouvement de la transition. L'économie sociale propose des réponses alternatives aux défis sociaux des citoyens et possède le potentiel de créer des activités économiques alternatives et, dès lors, de nouvelles opportunités d'emploi, parmi lesquelles les emplois verts ont récemment occupé le devant de la scène. De plus, la transition et l'économie sociale sont impliquées dans des secteurs d'intérêt commun, tels que la santé, l'alimentation durable, le logement ou l'insertion, et partagent toutes deux la volonté d'évoluer vers un changement de paradigme du modèle actuel qui pose tant de défis sociaux, économiques, politiques et environnementaux fondamentaux nos sociétés.

Pour toutes ces raisons, nous pensons que, avec leurs visions et objectifs sociaux communs, l'économie

sociale et la transition sont à la base de deux mouvements qui peuvent se renforcer mutuellement : les entreprises sociales peuvent profiter du contexte de la transition pour se développer, tandis que l'économie sociale peut apporter des réponses aux sociétés qui souhaitent évoluer en respectant les principes du développement durable et de la transition. Pour en savoir plus à ce sujet, nous vous invitons à parcourir notre nouveau Cahier de la Solidarité : « La transition : un enjeu économique et social pour la Wallonie ». Centrée sur la Wallonie, cette étude peut bien sûr aussi inspirer d'autres régions ou pays.

Nous sommes à votre disposition pour en débattre,

denis.stokkink@pourlasolidarite.eu et elise.dubetz@pourlasolidarite.eu

Retrouvez également les actualités européennes en matière d'entrepreneuriat social, des bonnes pratiques et deux interviews dans le sommaire ci-dessous.

INTERUIEW

L'économie sociale en Région wallonne Interview du Ministre Jean-Claude Marcourt
Quels sont les projets d'économie sociale en
Région wallonne ? Et quelles sont les
perspectives futures pour ce secteur ? JeanClaude Marcourt a répondu à nos questions sur
les enjeux locaux et européens pour l'économie
sociale en Région wallonne. Lire l'interview

questions à Nicole Alix sur les investissements sociaux Nicole Alix. administratrice déléguée à Confrontations Europe, revient sur l'actualité européenne en matière d'entrepreneuriat social : investissements sociaux, mesures d'impact social, labellisation, etc. Autant de sujets qui seront abordés lors de la conférence du 17 mai intitulée "Investissement social, impact investment : acteurs, objectifs, outils - clés de compréhension". Lire <u>l'interview</u>

DOSSIER SPÉCIAL

FOCUS SUR UNE STRATÉGIE RÉGIONALE DE DÉUELOPPEMENT DE L'ÉCONOMIE SOCIALE

Économie sociale et innovation sociale dans le Pays basque
Forte de 2407 organisations de l'économie sociale, la région du Pays basque est particulièrement active en matière d'économie sociale : ce dynamisme est non seulement dû aux politiques régionales, mais également à la forte présence d'entreprises d'économie sociale qui ont contribué à faire de la région une "Silicon Valley internationale de l'innovation sociale". En savoir

BONNES PRATIQUES

L'économie sociale à l'avant-garde de la société en transition

Dans une nouvelle étude transversale, notre Think Tank européen Pour la Solidarité met en lumière les moteurs de changements vers une société en transition et démontre que l'économie sociale peut jouer un rôle majeur dans la dynamique de la transition de la Région wallonne. En savoir plus

L'ESS en Vaucluse

Dans ce deuxième dossier Spécial, découvrez des projets d'économie sociale et solidaire en Vaucluse (France), le rôle des structures qui les accompagnent et le regard de personnes clés sur cette thématique. Accéder au sommaire du dossier

ACTUALITÉ EUROPÉENNE

Le point sur l'entrepreneuriat social en Europe

Pour la Solidarité publie une nouvelle note d'analyse "L'intérêt grandissant pour l'entrepreneuriat social : des origines du concept aux perspectives qui se profilent en Europe". En savoir plus

Guide européen de l'économie sociale

La Commission européenne vient de publier un
nouveau guide "Social Europe", dédié à
l'économie sociale et à l'entrepreneuriat
social. Lire la suite

Guide de l'innovation sociale

Les DG Politique régionale et Emploi et affaires
sociales de la Commission ont rendu public un
guide sur l'innovation sociale. Il définit
l'innovation sociale et analyse son soutien
possible par les autorités publiques et par les
fonds structurels 2014-2020. Lire la suite

De nouveaux modèles pour répondre aux besoins actuels

Ashoka a mené une étude européenne dont les conclusions invitent les entreprises, les pouvoirs publics et la société civile à créer de nouveaux modèles à la croisée du social, du privé et du public. <u>Lire la suite</u>

Les coopératives au cœur des enjeux de société

Une loi cadre pour l'économie sociale au Portugal

Le 15 mars, l'Assemblée portugaise de la République a adopté à l'unanimité une Loi Cadre de l'Economie Sociale. <u>Lire la suite</u>

Economie sociale et réinsertion des détenus en Roumanie

Bucarest accueillera du 22 au 24 mai prochain une conférence européenne de clôture d'un projet FSE de trois ans, tourné vers les réponses de l'économie sociale à l'insertion professionnelle des anciens prisonniers. En savoir plus

NewB : une nouvelle banque coopérative belge

En réponse à l'appauvrissement du paysage bancaire, la Belgique a vu naître il y a quelques semaines le projet NewB : une banque coopérative "participative, transparente, sobre et simple et qui investisse dans l'économie réelle, locale et durable". Lire la suite

ÉUÉNEMENTS

Plusieurs évènements à l'agenda, dont :

- 8 mai : Liège, <u>L'économie sociale :</u>
 <u>l'avant-garde pour une société en transition</u>
- 17 mai : Bruxelles, <u>Investissement</u>
 social, <u>impact investment : acteurs</u>,
 objectifs, <u>outils clés de</u>
 compréhension
- 28 mai : Bruxelles, <u>L'économie sociale :</u>
 <u>l'avant-garde pour une société en transition</u>
- 6-9 octobre 2014 : Québec, <u>Deuxième</u> sommet international des coopératives

Après l'année internationale des coopératives 2012, l'<u>EURISCE</u> publie un rapport intitulé "Promouvoir la compréhension des coopératives pour un monde meilleur". <u>Lire la suite</u>

Directive marchés publics : lettre ouverte aux institutions européennes à propos des contrats réservés

12 organisations de la société civile européenne déplorent le fait que le Conseil ait décidé d'élargir la portée des contrats réservés aux anciens employés d'administrations publiques. En savoir plus

Retrouvez tous les autres évènements dans notre<u>agenda</u>

Prix:

15 mai : Clôture du <u>Prix européen pour</u>
<u>l'emploi des jeunes dans l'économie</u>
<u>sociale</u>





















